

xix^e siècle qui se penche vers la tombe, c'est une chaîne ininterrompue de prévarications et de crimes : crimes des nations, crimes des sociétés, crimes des individus. Que de fois la Très douce Vierge Marie elle-même ne nous a-t-elle pas invités à la pénitence ! En différentes apparitions miraculeuses, elle a demandé aux hommes de s'arrêter enfin et de ne plus offenser un Dieu si bon ; elle nous déclare avec tristesse qu'elle est fatiguée de retenir le bras irrité de son Divin Fils. Que de maux ne sont pas en effet tombés sur notre pauvre terre pour lui faire sentir le poids de la colère divine ! Que la dernière année de ce xix^e siècle soit donc un cri de pénitence, une œuvre d'expiation, un acte de contrition pour toutes les iniquités qui se sont élevées de son sein contre le ciel.

Cependant je tourne la page et que vois-je ? Devant Dieu ! . . . le xix^e siècle marche vers sa tombe dans une auréole de gloire : il peut présenter à son Juge des merveilles d'héroïsme, de sainteté, de grandes œuvres ! Il porte à son front deux grands actes de foi : Marie est Immaculée dans sa conception ! Le Pape est infaillible ! Je le crois ! Cette foi du Christ, le xix^e siècle l'a propagée plus loin que jamais dans les pays infidèles : nos missionnaires, le divin flambeau à la main, ont pénétré plus avant dans les ténèbres de la mort où dorment tant de peuples.

Le règne du Sacré-Cœur s'est étendu et affermi, le saint emblème a brillé sur l'étendard du soldat chrétien, il a vu le feu des batailles ; la croix couronne le dôme du sanctuaire demandé par le Sacré-Cœur à la Bienheureuse Marguerite-Marie, et le Souverain Pontife vient de consacrer le genre humain tout entier au Cœur adorable de notre Très Auguste Rédempteur.

Le xix^e siècle tant décrié qu'a-t-il vu encore ? Il a vu la douce Mère de Jésus poser son pied virginal sur notre terre désolée, elle nous a souri, nous a appelés auprès d'elle. Comme au temps de notre Père saint Dominique, elle nous a présenté de nouveau son rosaire plein de sublimes mystères, elle nous a enseigné à le réciter.